

Baher M. Elgohary
Joseph Freiherr von Hammer-Purgstall
Ein Reiseleiter durch Land und Geist
des Orients

Zusammenfassung

In der heutigen, gezwungenermaßen in eine böse und gute Achse eingeteilten Welt, wird die Notwendigkeit größer, einen Menschen heraufzubeschwören, der die zerstrittenen Parteien im Orient und Okzident durch das Medium des richtigen Verständnisses auf einen vorurteilslosen Pfad führt. Hammer-Purgstall wurde Persönlichkeiten u.a. der deutschen Literatur, z.B. Goethe, zum Lehrer und Führer in einem damals noch kaum bekannten Gebiet. Seine "Mitreisenden" führt Hammer in einen bildhaften "Gemäldesaal", wo fünfzig große muslimische Herrscher mit ihrem Ländergebiet vorgestellt werden. Nach Hammer beginnt die Geschichte des Morgenlandes mit Mohammed. Der Meinung Hammers nach ist der Prophet "einer der größten welthistorischen Charaktere". Mehrere Stellen des Koran gibt Hammer in deutscher Übersetzung wieder. Besonders bemerkenswert findet er die Duldung und Toleranz des Koran den Juden, Christen und Sabäern gegenüber.

Nach dem Besuch des reichhaltigen "Gemäldesaals" ruft Hammer zur seelischen Läuterung durch besinnungsvolles Gebet auf. Mit seinem Buch "Zeitwarte des Gebetes" wollte er Anhängern aller Religionen ein Gebetsbuch von Allgemeingültigkeit in die Hand geben. Dadurch wird gezeigt, dass die Rufe der Menschen zu Gott im Grunde überall auf der Welt die gleichen sind.

Eine merkwürdige Reise in die Welt der Geister: "Die Geisterlehre der Moslimen" ist eine Studie über den Geisterglauben der Muslime, ihre religiösen und mythologischen Vorstellungen, d.h. über die Engel, Teufel und Dschinnen. Dieses Werk leistet einen weiteren Beitrag zum richtigen Verstehen des Geistes und Denkens des Orients.

Ein Souvenir : Als Andenken an die Reise schenkt Hammer seinen "Mitreisenden" zwei Bändchen – "Fläschchen-Rosenöl" von ihm so genannt . Zum Inhalt haben sie mythologische und historische Sagen sowie Märchen und

Legenden aus dem Orient, z.B. von der Schöpfung der Welt und des Menschen sowie von der Legende der 25 islamischen Propheten von Adam bis Mohammed. Die Erzählungen des Werkes öffnen dem Abendländer ein lichtbringendes Fenster auf den bunten Garten morgenländischen Geistes.